

Día de los enamorados

El 14 de febrero se celebra con gran alegría el Día de los Enamorados, también conocido como Día de San Valentín y Día del Amor y la Amistad. Este día tiene antecedentes muy antiguos que se remontan a la época de los griegos. Sin embargo, en nuestra era, se empezó a celebrar en 1840.

¿Cómo empezó la celebración moderna?

El 14 de febrero de 1840 se empezaron a vender unas tarjetas postales con la imagen romántica o tierna y un marco de papel picado. La autora de estas tarjetas fue Esther Allen Howland, nacida en Worcester, Massachusetts, Estados Unidos de Norteamérica, el 17 de agosto de 1828, que fue llamada la *Madre del Valentín Americano*. Fue fundadora de la empresa New England Valentine Company, que se dedicó a producir y comercializar las tarjetas del Día de San Valentín, a las que se les dio el nombre de *Valentines*. Cuando ella era estudiante no se celebraba el Día de San Valentín, sin embargo, los jóvenes intercambiaban en forma discreta hojas de papel con versos.

Esther era hija de un editor e impresor. Su familia había escrito y publicado un libro de recetas de cocina y economía doméstica. Un día Esther recibió un sobre con un papel sencillo en el que estaba pegado y recortado un dibujo con flores con flores rodeado por un listón de encaje. Aunque agradeció el regalo decidió que ella podía hacerlo mejor. Hizo varios diseños de tarjetas de San Valentín y las agregó al muestrario de su hermano, que era vendedor de los libros que publicaba la familia. El hermano hizo un viaje para tomar pedidos Esther esperaba que regresara con algunas órdenes de venta de sus tarjetas. La sorprendió que al regresar el hermano trajo una gran cantidad de órdenes —25 veces más de lo que ella esperaba—. Así inició Esther su empresa. Las siguientes imágenes son un ejemplo de los diseños de Esther.



A Esther se le atribuye la introducción de las tarjetas multicapa con efecto de tercera dimensión y de otras innovaciones como el uso de papel picado en las tarjetas, adornarlas con papel de china, utilizar acordeones tridimensionales, efectos de ramo de flores en el que cada flor se movía mediante un hilo para mostrar un verso distinto. Muchos de estos efectos siguen en uso en la actualidad.

Esther murió en el 15 de marzo de 1904 en Quincy, Massachusetts, después de permanecer en cama por ocho meses debido a una fractura de fémur.

¿Quién fue San Valentín?

San Valentín fue un santo de la Iglesia Católica desde el año 498 cuando el Papa Gelasio I estableció la fiesta. Sin embargo, en 1969 se redactó un nuevo Calendario Litúrgico en el Concilio Vaticano II y ya no se excluyó a algunos santos de origen dudoso.

Hay varias distintas acerca de este personaje y es difícil saber cuál de las versiones es la correcta. Una de las versiones dice que a partir de que Geoffrey Chaucer —a quien se considera el Padre de la Literatura Inglesa— escribió el poema El Parlamento de los Pájaros se empezó a celebrar el Día de San Valentín. Otras versiones son:

1.- En la Antigua Roma se celebraba las Fiestas Lupercales el 15 de enero en las cuales los participantes en la fiesta recordaban la fundación de Roma gracias a que una loba en un acto de amor había amamantado a Rómulo y Remo en una de las siete colinas de Roma.

2.- Existió en la Antigua Roma un médico que se ordenó sacerdote y se dedicó a casar a los soldados que así lo deseaban. Los soldados



no se podían casar libremente porque se consideraba que los soldados solteros eran más valientes y arrojados, ya que no se tenían que preocupar por sus esposas e hijos. En el año 270 fue decapitado por el emperador Marco Aurelio Valerio Claudio Gótico. Este personaje es muy venerado en Jumièges, Normandía, Francia.

3.- Se celebra a un santo el 14 de febrero porque es la época en la que se empiezan a aparear los pájaros y eso es una forma de amor.

Ojalá algún día tengamos más información acerca de estas leyendas y sepamos cual es el verdadero origen del Día de San Valentín, Día del Amor y la Amistad o Día de los Enamorados.